

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 16 de junio de 1904

NÚMERO 776

## PLATERIA

DE

**RAFAEL PARIS ESPINAR**

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL

## ACORAZADO

—DE—

**BE RTHEAU & Co.**



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítalo tan bien atendido almacén.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

## UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

## LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivos y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



**Precaución Necesaria.**— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

**Tienda de novedades de Manuel Romero**  
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.  
**Ya llegaron los famosos frenos liberianos.**

## SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

## LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

**EN 17 DIAS**

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester £ 20. 0/0  
„ 2ª á Bristol „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

## La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

## ¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de \$45.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

## SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

## LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

## AVISO

A los zapateros de Cartago y San José

Desde esta fecha en adelante, vendo zuela de zapatería \$4.00 quintal ó por libras, con las condiciones siguientes: en Cartago de 3 zuelas para arriba y en San José de 6. Para pedidos, dirigirse á José María Hernández Roldán.—Car. ago.

JOSE MARIA HERNANDEZ

Cartago, 27 de mayo de 1904.

# No acepta el reto la Cervecería Costarricense

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos. Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Víctor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C/ 1-00  
Números sueltos . . . . . „ 0.05  
„ atrasados . . . . . „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

## FALSEDADES

Personas que aparentan dignidad: diputados, maestros de escuela, y otros que viven del presupuesto, han propalado en Heredia la noticia de que el LICENCIADO DON MÁXIMO FERNÁNDEZ ha renunciado la Jefatura del Partido Republicano.

Eso no es más que un embuste.

Tal renuncia la desean hasta en sueños nuestros enemigos.

Y á los que inventan esas bolas, debemos decirles los republicanos: — atrás patrones, vayan á mentir largo!

## MAS PRELUDIOS

"No desperdicia ocasión "El Derecho" ni podría desperdiciarla dado su temperamento vacilante, para herir personalidades que no le son gratas, y; lo que es peor, para herirlas por medio de las suposiciones y falsedades á falta de buenas armas."

Eso y otras cosas más dice "El Día" contestando á nuestra anterior notita titulada "Preludios".

Ni hemos tratado de herir la personalidad del señor Zúñiga, ni somos lo que "El Día" supone en su "grosera" contestación.

Pero ya que nuestra voz de alerta le llegó tan á fondo al principal campeón del zúñiguismo y pide pruebas, pruebas tendrá.

Podemos preguntarle como don Mauro lo hizo en el Congreso.

¿Qué prueba quiere?

¿La quiere documental?

¿La quiere pericial?

¿La quiere testimonial?

Pero no; no daremos las pruebas sin que ustedes nos autoricen para que cantemos claro.

Por de pronto, basten las que todo el país conoce; baste el dicho descarado del corresponsal de "El Pacífico"; baste el silen-

cio profundo que el interesado guarda en la cuestión.

Somos los primeros en reconocer que el actual Ministro de Guerra tiene suficiente precaución para no incurrir personalmente en irregularidades que comprometan por ahora su alta posición; pero puede tener y tiene el zúñiguismo agentes que trabajan solapadamente en favor de su candidatura.

¿Y nos negará "El Día" que uno de esos agentes ha tratado de convencer á un amigo nuestro de que para salvar al país del ave negra que con el nombre de Partido Conservador se levanta, es indispensable apoyar la candidatura liberal del señor Zúñiga?

¡Ah! cuántos amigos tontos le están resultando al zúñiguismo! Como dice "Las Noticias" en su editorial de ayer.

Esperemos, pues, la venia de los señores de "El Día" y entonces verá escritas en papel oficial, en papel oficial, oígalo bien, en papel oficial, con el escudo nacional, las instrucciones reservadas que un empleado público, subalterno del Ministro de Guerra daba á uno de nuestros correligionarios, para trabajar, solapadamente, se entiende, por la candidatura del señor Zúñiga; "candidatura que, en tiempo oportuno se lanzaría al público".

Verá los anónimos escritos á máquina, procedentes de una oficina zúñiguista en que se decía á varias personas que el Gobierno estaba listo á obrar contra ellas, pero que les servía de salvaguardia, solamente, la amistad que tenían con el Ministro Zúñiga.

Y baste por hoy!

## Congreso

Sesión del 15

Bajo la presidencia de don Pedro Pérez Z., se abrió la sesión á las 12 y 15 p. m. La Cámara preséntase con el mismo aspecto de los días anteriores. El público acumulado, espera ansioso la discusión del asunto palpitante actualmente en debate.

El diputado Oreamuno (don Francisco) pide la palabra para una cuestión de orden, en cuanto se abrió la sesión. Expone que las discusiones sobre el informe aprobatorio en tercer debate del Contrato Zúñiga-Guardia han ocupado por varios días la atención de la Cámara lo que retarda el despacho de otros numerosos asuntos; y hace moción, en vista de ello, para que el Congreso se declare en sesión permanente, á fin de despachar el negocio que se discute.

El diputado Fernández (don Mauro) no secundó la moción: no se trata de ningún asunto de suma urgencia que traiga revueltos los entendimientos y las voluntades. Pido que la materia se discuta con toda calma.

El diputado González (Juan Félix) no está por la opinión lanzada por el señor Fernández, dice que se pase allí, en sesión la noche y el día siguiente á fin de despachar el asunto.

El señor Tinoco se opone á la mo-

ción, aun con la encomienda del señor González. Dice que el deber es el de celebrar dos sesiones diarias, una en la mañana y otra en la tarde.

El señor Oreamuno explica que su moción debe entenderse en el sentido de que terminada una sesión, la Presidencia convoque para otra el mismo día, á cualquiera hora sea de día ó de noche.

Sigue el debate de la sesión anterior. El señor Faerron se manifiesta favorable al contrato Zúñiga-Guardia.

El diputado González (Juan Félix), hace elogios á la libertad de opinar que reina en la Cámara, y sigue desarrollando su opinión en largo discurso que ha sido escuchado con verdadero interés.

El diputado Fernández Güel dijo que hacía uso de la palabra por la fineza del diputado Quirós, que le había cedido su turno. Añadió que no quería refutar al distinguido hombre público el diputado Fernández, sino reflexionar en sus palabras y analizar sus frases.

Añadió que creía faltar á sus sentimientos de su partido, si negaba el voto á un contrato que aun cuando venía del Gobierno favorece al país entero.

Aseguró que si se tratara simplemente de politiquiar estaría con el diputado Fernández, pero que en este caso se trataba del interés nacional.

No tengo negocios con ninguna de las dos compañías, y con el Gobierno menos, pero veo que á la Northern Railway y á la United se debe el incremento de la zona atlántica, y del puerto de Limón. El ferrocarril, declaró, es un pulpo que invierte sus ganancias en letras que envía á Londres y hacen un gran hueco en nuestra circulación monetaria.

Con respecto al punto constitucional dijo que no le parecía que el Gobierno hubiera resuelto el asunto judicial, pues solamente había hecho un contrato.

Terminó diciendo que el Gobierno no había hecho más que quitarle á la Northern un tropiezo, que era á la vez un tropiezo para el progreso de Costa Rica.

El diputado Tinoco habla extensamente de los motivos en que fundó su dictamen en 1902, cuando pasó al Congreso para su aprobación el contrato Pacheco-Pacheco Cabezas. Dijo que no había llegado á la Cámara recomendado por el Ejecutivo, sino lisa y llanamente y como prueba presentaba el expediente.

Hablaba demostrando el cuadro estadístico de la Compañía; pero siendo avanzada la hora, el Presidente suspendió la sesión. Se señaló para la próxima las 8½ a. m. de hoy.

A las 4 y 35 se suspendió la sesión.

## CABLES

Laguerra ruso-japonesa

Londres, 14.—Publica el "Daily Mail" un telegrama de Hamburgo anunciando que en dicho puerto se recibió un telegrama particular de la isla Bornsola situada en la costa meridional de Suecia, en que avisa que pasó á la vista de la referida isla una gran escuadra rusa compuesta de 40 naves entre grandes y pequeñas. Esta es probablemente la flota del Báltico.

Navegaba con dirección Sur, pero se ignora si su viaje es de ensayo ó si ya va para el Extremo Oriente. Comentando esta noticia el "Daily Mail" dice que es muy probable que ese via-

je sea de ensayo, porque la mayor parte de los acorazados de combate no están en condiciones de zarpar al Extremo Oriente.

New Chang, 14.—Un espía chino que los japoneses mandaron á Puerto Arturo, logró salir hace 7 días y anoche llegó á ésta. Dice que los rusos tienen una gran fuerza ocupada día y noche en reparar los navíos: éstos estarán listos dentro de 15 días. Al pie del Cerro de Oro hay cuatro cruceros cuyos cañones están dirigidos á tierra con el fin de ayudar á rechazar un ataque de los japoneses en esa dirección. El canal está parcialmente libre de obstáculos, pero el bloqueo del almirante Togo es eficaz. Calcula el espía que las fuerzas rusas incluyendo los marineros no son menos de 30.000 hombres. Hay muchos enfermos y heridos. Tienen comestible suficiente para dos meses.

San Petersburgo, 14.—El Estado Mayor General ha recibido un despacho del mayor general Karkivich, fechado el 12 en que dice que todos los días acontecen escaramuzas entre los puntos avanzados, debido á las tentativas del enemigo para hacer retroceder nuestros piquetes al Sur de Wan Fan Tien. Hasta ahora estos esfuerzos han fracasado debido al movimiento de avance de nuestros cosacos. Todo continúa quieto en la costa de Liao Tung. De vez en cuando se divisan navíos enemigos, pero no se arriman á la costa. Los japoneses no han avanzado de Suyet. Según los últimos informes están atrincherrándose en dicho punto. El Estado Mayor General no ha recibido confirmación de la noticia referente á la emboscada en que cayeron los rusos en Polaadien, que les causó 800 bajas.

San Petersburgo, 14.—El Consejo del Imperio ha aprobado el proyecto de ley, que preparó el Ministro del Interior en que anula la ley que prohíbe á los hebreos vivir dentro del límite de 32 millas de la frontera. Se espera que pronto lo aprobará también el Czar.

Chefú, 14.—Un chino que acaba de llegar á ésta, procedente de Pitsew, dice que los japoneses han puesto á bordo del tren, todas las provisiones que en ese punto tienen con la intención, sin duda, de llevarlas con dirección á Puerto Arturo. La flota japonesa vigila constantemente Tapan Sang y Kin Chow.

Seul, 14.—Según informes oficiales coreanos, las fuerzas rusas que se hallaban en Nin Yong, se han retirado á Chang Tin.

Liao Yang, 14.—Han llegado á ésta dos cosacos heridos ostentando sobre sus pechos la cruz de San Jorge. Traen los pormenores de un combate que se libró cerca de Takushan. 39 cosacos fueron mandados á practicar el reconocimiento de la posición enemiga y cuando se hallaban como á 5 millas de Takushan, fueron rodeados de repente por una fuerza japonesa. Los ginetes rusos cargaron con la lanza pero fueron recibidos por una descarga que mató 20 bestias y 2 cosacos é hirió á otros 6. Los cosacos desmontados subieron en ancas de las bestias de sus compañeros; cada caballo llevaba 2 ginetes. Los cosacos cargaron 3 veces y no obstante que estaban acribillados de heridas abrieron campo por las filas del enemigo y se juntaron con la sotnia.

Tokio, 14.—El transporte japonés Taihoku que estaba ocupado anoche colocando minas cerca de la entrada de Puerto Arturo, cuando estalló una

matando un oficial, 18 hombres de tropa, hiriendo 2 oficiales y 7 hombres de tropa,

Chicago, 14.—Un despacho de Chefú para el Chicago Daily News, avisa que según informes recibidos por la autoridad militar japonesa, los rusos poseen 3 submarinos que se armaron desde que principiaron las hostilidades. El capitán de uno de los cruceros que están bloqueando Puerto Arturo dice que el crucero Novik ha salido varias veces para cazar los destroyers japoneses. Se creía que los obstáculos colocados en el canal impedían la salida de los más grandes de los navíos.

Cuartel general del general Kuroki, junio 12, vía Fusan.—Según informes recibidos en ésta, las únicas hostilidades que están aconteciendo son aquellos encuentros que tienen lugar todos los días entre los puestos avanzados de los ejércitos. Estos dan por resultado 2 ó 3 bajas diarias. Varios prisioneros rusos vienen casi todos los días, pero el enemigo no está capturando nuestra gente. Demuestra esto que la fortuna está favoreciendo á los japoneses en estas escaramuzas. Los chinos causan molestias cortando la línea todas las noches. probablemente están empleados por los rusos. Continúan sin interrupción la llegada de toda clase de provisiones para el uso del ejército de Kuroki. La conducta observada por la soldadesca japonesa es irreprochable.

## Impresiones de viaje

Después de los caminos, que conducen á un lugar, cualquiera que sea, preocupame la escuela, la iglesia, el hotel, el casino, la cantina, la pulpería. Estos seis elementos dan á vista de pájaro, ó á ojo de buen Cubero, idea exacta de uno de nuestros pueblos rurales.

Años hace, siendo Inspector de escuelas en Cartago don Félix Mata Valle, asistí como miembro del tribunal de exámenes á los de la provincia de Cartago, y al llegar calados de agua hasta los huesos á San Juan de Tobosí; descepcionado al no encontrar un establecimiento público, dije, "qué atrazado debe estar este pueblo. La civilización aún no ha traspasado sus fronteras; no existe ni una miserable pulpería;... y así era la verdad.

La escuela... su grado de adelanto intelectual... el aspecto y comodidades de los edificios, revelan inmediatamente la altura á que se encuentra un pueblo cualquiera. El estado del templo manifiesta la moralidad que ha alcanzado. En el hotel, en el casino ó club, en la pulpería, cantina, taquilla ó estanco, se averigua cómo va ó cómo está la sociedad, lo nuevo que haya ocurrido, las ideas de los vecinos, los proyectos, las esperanzas y hasta los amores y chismes de vecindad.

Taras, es privilegiado en materia de escuelas ahora y en tiempos que fueron. Dos cómodos edificios escolares con otro en construcción, al lado el uno del otro y completamente separados los varones de las niñas, da gusto ver el progreso lento pero seguro de la educación en aquél lugar.

Un maestro joven representa la juventud del día, la ilustración del presente, las energías, el valor, las esperanzas de la patria que espera de esta generación que se levanta, la salve del abismo á cuyos bordes to-

## LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son *Ideal* por el nombre todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

camos. La escuela tiene numerosa y regular asistencia. La dirige el joven maestro don Nocolás Sáenz,—cumplido, estudioso, observador, laborioso. Vimos ejecutar durante el recreo, espléndidos ejercicios militares. Observamos al maestro y ayudante salir á poco por todo el barrio, y en la noche; en Cartago, me mostró Sáenz el fruto de sus labores. Un magnífico plano topográfico del distrito escolar de San Nicolás ó Taras, en él marcados los edificios principales y construcciones, las dos iglesias, las escuelas, las calles principales, el curso de los ríos Taras y Reventado, la línea férrea, &c., es decir, un plano topográfico escolar levantado por él, su ayudante y los alumnos, con tanto aseo y pulcritud que me hubiera honrado como ingeniero topógrafo de poner mi firma al pie.

El ayudante, don Adolfo Valverde, es uno de los veteranos de blanco cabello, que representa honrosamente el pasado. Pensionado por sus largos servicios, él acompaña al Director con sus luces y experiencia. Al estrechar su mano, me sentí conmovido, pues cuántas veces le encontré antes en Aserí, en Santa Ana, en tantas partes, incansable luchador. Invitado á su casa de habitación en el mismo barrio encontré recuerdos del pasado y del presente, simbolizados en una *antigua pistola española*, montada en plata, y con un retrato del actual *Presidente Roosevelt*. Esto me probó que don Adolfo va al día, que sin olvidar el pasado glorifica el presente. Reciban las maestras mis felicitaciones, los alumnos mi parabién. Agregaré que falta un tercer maestro, en vista del número de matrícula y asistencia.

La escuela de niñas la dirigen la señora Vicenta Mata de Calderón y su hija, también laboriosas y cumplidas. Hace falta otra maestra y ojalá volvieran los hermanos don Ramón y doña Elena Fonseca que tan gratos recuerdos dejaron en el barrio.

F. de JESÚS KURTZE.

### OFICIAL

#### PODER EJECUTIVO

Por cuanto se halla incompleta la Municipalidad del cantón central de Heredia, en virtud de haberse aceptado su renuncia á los Regidores propietarios don Jenaro Morales é ingeniero don Manuel Benavides, Decreta: Artículo único.—Convócase á los electores del mencionado cantón para que se reúnan á las 12 m. del día 26 del corriente en el local ocupado por la Gobernación de la provincia, y procedan á elegir las personas que han de reposar á los municipales salientes. Dado en la ciudad de San José, á los quince días del mes de junio de mil novecientos cuatro.—ASCENSIÓN ESQUIVEL.—JOSÉ ASTÚA AGUILAR.

#### GRACIA:

Deniega la solicitud de Daniel Jiménez Mena para que se le traslade del presidio de San Lucas á la cárcel de esta ciudad por encontrarse gravemente enfermo, apareciendo del informe de la Corte Suprema de Justicia que tal solicitud no se funda en razones legales.

#### GUERRA

Resuelve que la señora Rosa Cedeno v. de Cervantes continúe gozando de la pensión de ₡ 15-00 mensuales á cargo del Tesoro Público, á causa de haber muerto su esposo el policía Juan Cervantes y mientras permanez-

ca en el estado de viudez y pobreza en que se encuentra.

### CRONICA

#### ¡Alerta!

Doctor Toledo ó la Facultad de Medicina y el Gobierno. En nuestra capital el sarampión se ha vuelto una epidemia, hoy prevaleciente. No es aserción nuestra, sino que varios médicos nos informan que en los cuatro cantones reina la epidemia. Es tiempo de que á quien corresponda se ocupe de que no prosiga el contagio, sobre todo en las escuelas públicas, mercados y lugares de reunión.

A extirpar el mal antes que se haga crónico.

#### La Municipalidad

de este cantón en sesión que celebró el 3 del presente, aceptó las renunciaciones de los señores Liceuado D. Carlos Francisco Salazar y don Francisco Flores del cargo de miembros de la Junta de Educación de San Pedro del Mojón, y nombró para reponerlos á los señores don Gerardo Hernández y don Manuel Arias.

#### Asesinato

Ha recaído auto motivado de prisión contra Aquiles Montes, presunto autor del asesinato de Juan Montoya León en Escasú. Las pruebas que recaen contra Montes son de gravedad.

#### La Junta

de Educación del distrito del General del cantón de Tarrazú, quedó organizada del modo siguiente:

Presidente don Raimundo Méndez  
Vicepresidente „ José Quesada  
Secretario „ José Campos.

#### Movimiento marítimo

Limón, 15.—A la 1½ p. m. ancló procedente de New Orleans con 15 días de mar, el vapor alemán "Alps" de 1.117 toneladas, capitán Bruns y 25 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado á la United Fruit Company.

A la 1 p. m. ancló procedente de San Juan del Norte con 3 días de mar, la goleta colombiana "Experense", de 14 toneladas, capitán Heoker y 6 tripulantes, sin pasajeros ni carga, correspondencia 1 paquete y consignado á su capitán.

#### Se nombró

como vocal suplente de la Junta de Educación de San Miguel Sur del cantón de Santo Domingo de Heredia, al señor Albino Elizondo S., en sustitución de don Anselmo Ramírez que pasa á ocupar igual cargo como propietario.

#### Turno

A beneficio del templo de San Francisco de Mata Redonda habrá uno el domingo próximo. Se dice que allí se estrenará un magnífico fonógrafo que acaba de llegar de París, y que el repertorio de sus piezas está compuesto de las mejores óperas.

#### Recibimos

el número 57 de Pandemónium, importante revista ilustrada. Trae recomendable material y grabados importantes y lo mejor que se hace en el país en ese ramo.

#### La Municipalidad

del cantón de Cañas en sesión que celebró el 16 del corriente mes, nombró á los señores don Ventura Flores y José María Noguera como miembros suplentes de la Junta de Educación del distrito de "El Hotel", en reemplazo de los señores Alejandro Mora y Francisco Cruz.

y que me anunciarán, son de las mismas formas y estilos que se exhiben hoy en las mejores tiendas de calzado de Nueva York. Basta verlas, como basta también examinar los materiales americanos que estoy importando. Los por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda

#### De Sabanilla de Alajuela

Los vecinos de esta localidad actualmente solicitan de la Vicaría Capitalar les nombre un cura, alegando que este pueblo es acreedor por muchos motivos á que se haga tal nombramiento; y que desde que se separó de allí el padre Garita, carecen de los auxilios espirituales de la Iglesia Católica todos los feligreses.

#### Movimiento de hoteles

IMPERIAL.—Día quince. Entraron J. Mebin, de Zent; David Bergson, de Guacimal; Doctor Barberena, de Puntarenas; Juan de Dios Troyo. Salieron los mismos.

INTERNACIONAL.—David Mhauri, de Limón; Florino Blanco, de Guápiles; Manuel Carballo, de Palmares. Salieron los mismos.

CENTRAL.—Entraron Enrique Oreamuno y Juan R. Guier. Salió G. Stevens.

#### Cárcel

Entraron: Juan y Manuel Solís Guzmán por falso testimonio en favor de Ramón Saborío, y salió Anselmo Ezequiel Rodríguez.

#### Parroquia del Carmen

Bautizos.—Día dieciséis de junio. Carlos Antonio, legítimo de León Gay Laprade y Margarita Wissel.

#### Defunciones

Josefa Claudia Felicidad Camacho, veintitrés días, hija de Ester Camacho, distrito del Carmen.

#### Ojo lectores!

al aviso que á la cabeza de esta plana publica el más activo de los industriales en el ramo de zapatería, don Emilio Artavia.

#### A los agentes

y suscritores que adeudan á esta empresa en los meses anteriores y en el que cursa, suplicamos cancelar sus cuentas antes del último del presente mes.

#### Nos informa

un vecino del barrio de la Dolorosa, que en ese lugar juegan al dado diariamente en varias partes, admitiendo no solamente á mayor de edad sino que á menores también.

Ojo policías!

#### Comunicados

#### Por justicia

En mi tarea de comerciante, he podido apreciar de un modo regular, los diferentes grados de trato de las diferentes casas de comercio que he tenido la honra de ocupar; y sin desprestigiar á ninguna de ellas, pues también en otras me han guardado consideraciones, siento el placer de hallarme satisfecho por las consideraciones, equidad y precio módico de la casa de los señores Pagés y Cañas, la cual me ha dispensado innumerables favores hace más de un año.

Obligado pues, por la gratitud, rindo á dichos señores las más expresivas gracias, y recomiendo á mis compañeros honrados de profesión, que frecuenten y traten con la estimable casa de los señores Pagés y Cañas, almacén Hernández.

NORBERTO ALVARES CASTRO,

Comerciante.

Cartago, junio 13 de 1904.

## SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

## Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

### Nueva Relojería

—DE—

## BEER Y MULLER

—+—



Habiendo comprado las existencias de la "Nueva Relojería de Roberto Beer," ponemos en conocimiento del público que estamos dispuestos á vender nuestras mercaderías á precios verdaderamente sin competencia. Tenemos un variado surtido de toda clase de alhajas, como anillos de brillantes de último estilo y de fantasía; colgantes, prendedores, relojes de oro para señoras y caballeros y la mar de objetos de fantasía para regalos. Todo á precios de ocasión. Tenemos un surtido completo de anteojos de oro y níquel, baratísimos. Ad más están por llegar nuestros primeros pedidos de alhajas, de lo más moderno y de gusto exquisito. Serán complacidos los gustos más caprichosos, comprometiéndonos á pedir á casas europeas, toda clase de encargos. Las composiciones de relojes están á cargo del socio Müller

#### Relojero graduado

en el Colegio de Glushütte, Alemania, y esta es mejor seguridad para nuestros favorecedores.

**GARANTIZAMOS LOS TRABAJOS**

BEER Y MULLER

## "LA ESTRELLA"

### GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

**Pídase la tarifa de precios**

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento  
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

## UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 19 de Junio de 1904

Vapor	ADMIRAL FARRAGUT,	para Boston	.....	Martes
—	HARALD	"	Mobile	..... Miércoles
—	MANISTEE	"	Manchester	..... Viernes
—	BEVERLY	"	New Orleans	..... Viernes
—	ALPS	"	New Orleans	..... Sábado
—	BRADOFRD (Bradford)	"	New Orleans	..... Sábado
—	WATSON	"	Mobile	..... Domingo

## FABRICA DE VELAS

### "LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á ₡7.70 por cajas de 25 libras netas á granel, y á ₡8.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de ₡7.00 por todo tamaño.

## Relojería Joyería y Platería

de Vicente Palavicini

Vende á bajos precios Brillantes, Perlas finas, Rubíes, Safiros y Esmeraldas, Relojes despertadores y un completo surtido de anillos de oro de formas modernas.

**Precios sin competencia**

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Verdades  
Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, causado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga su trabajo y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama...

**Pastillas  
del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces seusación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los pies hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el es.reñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cáralo-todos.

**“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”**

RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

**CERVECERIA  
TRAUBE  
CERVEZA NEGRA LAGER BEER  
MARCA ESTRELLA**

BEST STOUT POTERR

**SE VENDE**

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. Frutos en su casa, en la Calle 19 Sur.

*Arriendo de casas*

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

**AVISO**

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

*Tienda “La Estrella”*  
CONTIGUA ALFARO  
DE  
**Nicolás Alvarado**

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acereáoos y os convenceréis.

**NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS SIN VISITAR ANTES**

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

**E. PAGES & C.**  
EL ALMACEN DE MODA HOY

**La Constancia**

Gran fábrica de siropes, rompopé, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C<sup>ía</sup>, E. Pages y C<sup>ía</sup> y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Huos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques.

Precios

	Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25....	¢11.75
„ cuarta	¢0.40....	¢3.57
„ chiquito	¢0.25....	¢2.25

FABRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D